

DIFERENCIAS ELEMENTALES ENTRE LAS ELECCIONES DE HOY Y LAS PRIMERAS CELEBRADAS EN 1901

Primeras elecciones de 1901.—Los compromisarios.—Cómo resultaron electos Don Tomás Estrada Palma y el doctor Luis Estévez Romero.—“Los Masoístas”.—Quiénes constituyeron la primera Junta Central de escrutinios.—Los primeros senadores y representantes.—Partidos contendientes en 1901.—52 representantes y 24 senadores.—Cómo votó el pueblo de Cuba en 1940: preferencial y primer grado.

—ESPECIAL PARA “EL PAIS”—

LAS PRIMERAS ELECCIONES

Celebrado, ya, el trascendental acontecimiento de ayer, nos acordamos de las primeras elecciones verificadas en Cuba, después de las Constituyentes y municipales, regidas éstas por decretos emanados del Gobierno Militar norteamericano.

Se celebraron esas primeras elecciones, el 31 de diciembre de 1901 resultando electos presidente de la República don Tomás Estrada Palma y el doctor Luis Estévez y Romero, vicepresidente, para un periodo de cuatro años.

JUNTA DE ESCRUTINIO

Con fecha 3 de octubre de 1901, el general Wood, Gobernador Militar de Cuba, nombró una Junta Central de Escrutinios presidida por el doctor Méndez Capote, figurando también como miembros de esa Junta, Enrique Villuendas, Diego Tamayo, Alfredo Zayas y Martín Morúa Delgado.

EL SISTEMA DE ELECCION

Esas elecciones de 1901 se llevaron a cabo de acuerdo con el sistema de

el sistema incluía, que las elecciones de compromisarios se verificaran cien días antes por los electores de cada provincia.

Los compromisarios, a su vez, elegían a los senadores, en reunión con los consejeros provinciales. Cuatro senadores por provincia, para un periodo de ocho años, renovándose el Senado, por mitad, cada cuatro años.

Los representantes, gobernadores, alcaldes, concejales consejeros y miembros de las Juntas de Educación se designarían por el pueblo

mediante el sufragio directo, de primer grado. En las elecciones de 1901 se eligieron un representante a la Cámara por cada 25.000 habitantes. O fracción de más de 12.000.

PARTIDOS CONTENDIENTES EN 1901

Cinco fueron los partidos que oficialmente participaron en las elecciones de 1901. Fueron estos: “Unión Democrática”, “Nacionalista” y “Republicano Independiente”, que apoyaban la candidatura del general Bartolomé Masó y el doctor Eusebio



Reproducimos, como nota curiosa, una foto de las primeras boletas impresas en Cuba para que el pueblo emitiera su voluntad a través de las urnas.

compromisarios, por estimar en aquella época que era el que mayores garantías brindaba.

Los contribuyentes silenciaron el método que en ese sentido había de seguirse, dejando a la ley que lo fijara: “El presidente de la República será elegido por sufragio de segundo grado, en un solo día, conforme al procedimiento que establece la ley”.

Hernández, para presidente y vicepresidente, respectivamente.

Por otro lado estaba la Coalición de los partidos “Nacional” y “Republicano”, que resultó triunfante por abrumadora mayoría sobre los denominados “masoístas” y “anaplattistas”, que a última hora anunciaron el “retramiento”.

Alegaron que en la Junta Central de Escrutinio no figuraban delegados de sus partidos. Inclusive pidie-

ron una prórroga para ganar tiempo y prosélitos; pero eso fué negado por el Gobernador Militar. Se ha afirmado que la candidatura de Masó perdió mucha popularidad al esbozar su programa de gobierno, que no agradó a la masa electoral.

LA ELECCION DE DON TOMAS
El período electoral de 1901 terminó cuando de acuerdo con lo establecido por la ley, el sábado 15 de febrero de 1902 se reunieron en primera sesión los compromisarios presidenciales, y el lunes 24 procedieron

a la votación a favor de Don Tomás y Estévez Romero.

COMO VOTARON A DON TOMAS

Como un curioso dato histórico, ofrecemos aquí un cuadro explicativo de la votación, por compromisarios alcanzada por Don Tomás Estrada Palma:

Prov.	Com-promisarios	Votos emitidos	Votos no emitidos
P. del Río . . .	11	11	—
La Habana . . .	21	21	—
Matanzas . . .	12	10	2
Santa Clara . . .	18	18	—
Camagüey . . .	8	3	5
Oriente	17	15	2
Resultado	87	78	9

DATOS CURIOSOS DEL CENSO DE AQUELLA EPOCA

De acuerdo con el Censo hecho por Mr. J. P. Sanger, Director General del Censo, la población de toda la Isla era de 1.572.796 habitantes.

A la ciudad de La Habana le correspondían, 115.532 cubanos blancos; 64.754 de color (de éstos eran negros 28.750 y 36.004 mestizos). También había en La Habana (Censo de 1899) 52.901 extranjeros y 2.794 chinos.

En la población blanca de edad electoral, el 32.47 de los blancos no poseían instrucción alguna. Esa proporción, en la raza de color, alcanzaba el 67.37 por ciento.

Se calcula que un 60 por ciento de los electores votaron durante las elecciones de 1901, a pesar del retraimiento de los "masolistas", los cuales se dieron cuenta a última hora, que tenían completamente perdidas las elecciones.

LOS PRIMEROS SENADORES DE LA REPUBLICA

De acuerdo con la votación de los compromisarios senatoriales, fueron electos como primeros senadores de la República, los señores Antonio Sánchez Bustamante, Manuel Lazo

Valdés, Ricardo Dolz y Arango y Antonio González Beltrán, por la provincia de Pinar del Río. Por La Habana, Nicasio Estrada Mora, Carlos Parraga, Alfredo Zayas y Adolfo Cabello Bermúdez. Por Matanzas, Manuel Sanguliy, Domingo Mendez Capote, Pedro Betancourt y Luis Fortún. Por Las Villas, José de Jesús Montecagudo, Martín Morúa Delgado, Francisco Carrillo y José A. Frías. Por Camagüey, Salvador Cisneros Betancourt, Manuel Ramón Silva, Augusto Betancourt y Pichardo y Tomás Recio Loinaz. Por Oriente, Eudaldo Tamayo Pavón, José Fernández Roldán, Federico Rey Brouchet y Antonio Bravo Correo.

EL PRESIDENTE DEL SENADO

El primer presidente del Senado de la República lo fue el doctor Domingo Méndez Capote, por doce votos. Se esperaba que para ese cargo resultara electo Manuel Sanguliy.

LA PROCLAMACION DE LOS REPRESENTANTES

Fueron proclamados los primeros representantes el 10 de junio de 1902. 7 por Pinar del Río; 16 por La Habana; 8 por Matanzas; 14 por Santa Clara; 4 por Camagüey y 13 por Oriente.

Formaban un total de 52 representantes en toda la República.

Esas elecciones de 1901, aunque se advirtió gran entusiasmo entre los electores, fueron relativamente "tranquilas", aunque los periódicos de la época, no por eso, dejaron de publi-

car los clásicos telegramas sobre "bravas", coacciones, etc.

LAS ELECCIONES DE AHORA

En su aspecto técnico, las elecciones que ahora se han celebrado en 1940, resultan fundamentalmente diferentes, a las de 1901. Nada de compromisarios ni votaciones indirectas. Todo se hizo directamente por el pueblo, votando en forma preferencial, en sufragios de primer grado.

He aquí algunas interesantes características de estas elecciones:

Cuando un elector votó su candidato a representante, votó también al candidato presidencial y senadores que llevó el partido a que pertenece ese representante.

Cuando el elector votó el consejo provincial, votó al gobernador de la provincia, y si votó al concejal ha votado también al Alcalde. Todo muy sencillo — muy claro.

LOS REPRESENTANTES

El pueblo cubano eligió a 162 representantes en toda la República. La mitad de esos representantes son elegidos por cuatro años y el resto por dos. La futura Cámara estará constituida, pues, por 243 representantes, pues hay que agregar los 81 que actualmente están en posesión de sus cargos, elegidos en 1938, y que cesarán en 1942, junto con la mitad de los elegidos ahora por dos años. En La Habana eligió el pueblo 40 representantes. Actualmente hay 91 representantes más que en 1901.

LOS SENADORES

En estas elecciones designó el pueblo 36 senadores, que junto con los 18 que no cesan, forman un total de 54 en toda la República.

LOS PARTIDOS

En estas elecciones fueron a la lucha más partidos que en 1901. En primer término figuró la "Coalicción Socialista Democrática", constituida por el "Partido Liberal", "Conjunto Nacional Democrático", "Demócrata Republicano", "Popular Cubano", "Nacional Revolucionario (Realista)", "Unión Revolucionaria Comunista" y "Unión Nacionalista". Frente a esos partidos se hallan, el "Acción Republicana", "ABC" y "Revolucionario Cubano (Auténtico)". La "Coalicción Socialista Democrática" llevó como candidato presidencial al coronel Fulgencio Batista y Zaldívar, y sus tres partidos contrincantes, al doctor Ramón Grau San Martín. También concurrió a las urnas el "Partido Agrario Nacional", llevando como candidato para presidente, al señor Reinaldo Márquez Camacho, y para vicepresidente, al señor Adriano Carmona Romay. Para la vicepresidencia, por los partidos de la "Coalicción", figuró el doctor Gustavo Cuervo Rubio, "Acción Republicana" y "Partido Revolucionario Cubano (Auténtico)", postularon al señor Carlos E. de la Cruz y Valdés y Valdés Montiel para el cargo de vicepresidente de la República. El "ABC" no señaló candidato para este último cargo.

LOS ALCALDES DE LA HABANA POSTULADOS

Fueron los siguientes: Por el "Par-

tido Liberal": Raúl
 y Seva; por el
 Democrático": R
 y Seva; por el
 Republicano": R
 y Seva; por el
 Raúl García Me
 "Partido Unión
 García Menocal
 "Partido Nació
 (Realista)": Raúl
 Seva; por el "Parti
 rio Cubano (Auténti
 Mariano Gómez Ari
 tido Acción Republi
 guel Mariano Gómez
 "ABC": Dr. Miguel Mariano
 Arias; por el "Partido Agrario
 cional": Dr. Alejandro Vergara Let
 nard, y por el partido "Unión Revo
 lucionaria Comunista": Dr. Juan
 Marinello Vidaurreta.

El Alcalde y los concejales se eligieron por un periodo de cuatro años.

POCAS CANDIDATURAS COMPLETAS

Teniéndose en cuenta el gran número de partidos y el tipo preferencial y en primer grado de la votación, no se anotaron gran número de candidaturas completas.

AFILIACIONES

La Coalición aportó a las elecciones de 1940 1.222.131 afiliados. Los partidos que se le opusieron inscribieron 391.533 afiliados. Por consiguiente la CSD. tuvo una mayoría de electores ascendente a 830.598. Se calculó una masa neutra 312.065 electores.



He aquí a los distinguidos miembros que constituyeron, en 1901, la Junta Central de Escrutinio (hoy Tribunal Superior Electoral): los grandes cubanos, Diego Tamayo, Domingo Méndez Capote, Enrique Villuendas y Morúa Delgado, todos fallecidos. No ha mucho tiempo el doctor — Méndez Capote. —

MONIO
 MENTAL



Esta foto, de extraordinario valor histórico, muestra los instantes en que el Gobernador Militar recibía en Palacio a los primeros senadores y representantes de Cuba independiente.



PATRIMONIO
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA